

Presentación de los Editores

Hace 6 años se publicó un primer volumen de testimonios sobre Leonardo Polo titulado *Filósofo, maestro y amigo* (Eunsa, Pamplona, 2018, 644 págs.), que comprendía 234 escritos sobre esta figura señera de la filosofía, siendo entre estos trabajos 203 de testigos directos, es decir, de personas que trataron personalmente con Polo, 24 indirectos, de personas que relataron el bien que ha hecho en su vida su obra escrita, y 7 textos *In memoriam*, redactados con ocasión de su fallecimiento acaecido en Pamplona el sábado 9 de febrero de 2013, recién cumplidos sus 87 años. En total colaboraron personas de 27 países.

En las fechas en que se publicó ese primer volumen los editores éramos conscientes de que quedaban muchas otras personas que, conocedoras de Leonardo Polo y agradecidas por su amistad, magisterio y filosofía, no habían podido colaborar narrando sus recuerdos, por falta de comunicación con nosotros, es decir, porque no pudimos llegar a ellos.

A la vuelta de estos pocos años la celebridad de Polo se ha esparcido por los cuatro vientos, seguramente por diversos motivos: la publicación de sus *Obras Completas*¹, las cuatro revistas existentes sobre su pensamiento², los congresos internacionales celebrados³, los artículos⁴ y los libros⁵

¹ Cfr. POLO, L., *Obras Completas*, Serie A, vols. I-XXVII, Pamplona, Eunsa, 2015-2018; Serie B, vols. XXVIII-XL, Pamplona, Eunsa, 2019-2023.

² Periódicamente se publican estas cuatro revistas sobre su pensamiento: *Studia Poliana* (2º cuartil), con sede en Pamplona (España); *Miscelánea Poliana*, con sede en Málaga (España); *Revista de Estudios Filosóficos Leonardo Polo*, con sede Buenos Aires (Argentina), y *Journal of Polian Studies*, con sede en Notre Dame (USA).

³ Han tenido lugar 11 *Congresos Internacionales* y 15 *Nacionales* sobre su pensamiento.

⁴ Se han publicado 850 *artículos* sobre su filosofía.

publicados sobre su filosofía, las reseñas sobre estos últimos⁶, la multiplicación de tesis doctorales⁷ y trabajos de investigación⁸, de cursos orales⁹, seminarios y conferencias, sobre su pensamiento, los grupos de investigación por *zoom sobre su filosofía*¹⁰, la *web* de PODIUN, sofisticada herramienta digital para la búsqueda de datos en sus escritos¹¹, etc. Evidentemente a ello han contribuido los nuevos medios técnicos de comunicación.

Con esto, el mensaje de Polo ha llegado a muchas otras personas, algunas de las cuales le conocieron en vida, otras en cambio, a través de sus obras. Unas y otras están agradecidas a este singular pensador. Es obvio que esto no significa que todos se consideren discípulos suyos y que sigan su estela filosófica, pero a nadie se le pasa por alto el don de su preclara inteligencia y el esfuerzo denodado de su trabajo intelectual.

Teniendo *in mente* dicha expansión, se ha visto pertinente conformar este segundo volumen con nuevos testimonios sobre tan ilustre pensador. Consideramos que era el momento adecuado porque la vida de los que hemos coincidido con él, como toda otra humana, tiene fecha de caducidad, y de no recoger estos relatos, seguramente se hubiesen perdido para la posteridad. Repárese, a título de ejemplo, que de entre los que le conocieron personalmente y escribieron sobre él en la anterior publicación 7 de ellos ya no están entre nosotros.

La estructura de este libro sigue la pauta del anterior: en primer lugar se ofrecen escritos sobre Polo de las autoridades académicas de la Univer-

⁵ Se han publicado 64 *libros individuales* sobre su pensamiento y 19 *colectivos*.

⁶ Se han editado 163 *reseñas* sobre sus libros.

⁷ Se han defendido 39 *tesis doctorales* sobre su filosofía.

⁸ Se han defendido 73 *trabajos de investigación* sobre su filosofía.

⁹ Se han impartido 96 *cursos* sobre su pensamiento. Presenciales en España, México, Brasil, Kenia... Y por *zoom*, en todas partes.

¹⁰ De momento existen los siguientes: *Polo-Empresa*, que coordina el Profesor: Cernin Martínez Yoldi (zerninmartinez@unav.es); los de *Polo-Antropología*, *Polo-Teoría del conocimiento* y *Polo-Teología*, que coordina el Profesor Louis Cardona (louiscardona@gmail.com); el de *Polo-Educación*, que coordina el Profesor Joaquín León Parodi (joaquinleonparodi@gmail.com); y el de *Polo-Psicología*, que coordina el Profesor Gonzalo Alonso-Bastarache (gabastarrec@unav.es).

¹¹ Se ha confeccionado una *herramienta informática* de última generación de cara a la investigación en su pensamiento, para hacer búsquedas de múltiples conceptos: PODIUN (Polo Digital Universidad de Navarra). Cfr. para mayor información sobre el manejo de la herramienta: Santiago Tejero Matía (stejero@unav.es).

sidad de Navarra, institución de la que él fue el primer profesor de filosofía y a la que dedicó su vida académica, autoridades que, como las que manifestaron su gratitud en el primer volumen, conocieron a Polo *de visu*. Seguidamente se añade lo que en aquél volumen se denominó “Breve panorámica biográfico-filosófica de Leonardo Polo” A continuación, en la *Parte primera* se recogen, numerados, 113 testimonios de personas que de un modo u otro coincidieron durante su vida con él por motivos de trabajo o amistad. Después, en la *Parte segunda*, se exponen 119 testimonios indirectos de quienes agradecen sus escritos por el realce que estos han tenido en sus vidas. Al final, se omite, como es obvio, los *In memoriam* publicados con ocasión de su fallecimiento, pero se añade la *Parte tercera* titulada “En breves trazos”, que son breves referencias de algunas personas a la personalidad u obra de Polo, donde se recogen 35 sucintos testimonios más. Los colaboradores de las tres secciones pertenecen a 24 países distintos¹². Con estos 267 relatos, más los 234 del primer volumen, contamos con 501 escritos sobre L. Polo. No es un número despreciable, pero la puerta queda abierta a nuevos volúmenes.

Al término de la exposición de estos testimonios se ofrece la transcripción de una charla que Leonardo Polo impartió en una casa de convivencias llamada Molinoviejo (Segovia, España) en octubre de 1998. La damos a conocer por una sencilla razón: todo el mundo tiene hoy acceso a sus libros, pero son muchas personas las que se preguntan cómo eran las charlas de formación que él impartía a pequeños grupos de personas en un ambiente más familiar y menos académico. Sirva, pues, esta charla de respuesta. Tras ella sigue un sucinto “Epílogo” y, a falta todavía de una suficiente biografía humana e intelectual, se añade la “Tabla cronológica del autor”, que cuenta solo con un pequeño añadido referido a la publicación de sus obras, pues la que se ofrecía en el primer volumen se cerraba indicando que 2015 fue la fecha de inicio de la edición de sus *Obras Completas*, mientras que en ésta se añade que 2024 es la fecha de finalización de la publicación de las dos primeras series de esas obras, la Serie A, de 27 primeros volúmenes (del I al XXVII, escritos publicados durante la vida del

¹² A saber, en Europa: España, Italia, Suiza, Inglaterra, Austria y Lituania; en América: USA, México, Guatemala, El Salvador, Honduras, República Dominicana, Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Uruguay, Paraguay y Brasil; en África: Kenia y Nigeria; y en Oceanía, Filipinas.

autor), y la Serie B, de 13 volúmenes (del XXVIII al XL, inéditos). De los títulos de ambas series se da razón al final del volumen. Con todo, quedan por trabajar alrededor de 1300 cintas grabadas ya digitalizadas, de las que se pueden entresacar documentos para publicar en la Serie C.

Tras mencionar estos datos no queda sino agradecer a todos los colaboradores de este volumen el tiempo y esfuerzo empleados en la redacción de sus aportaciones, así como a los directores de las *Obras Completas* de Leonardo Polo, en especial al Profesor Ángel Luis González (q.e.p.d.), de grata memoria, que las puso en marcha, su trabajo realizado hasta el momento.

Graciela Soriano
Dra. Filosofía
Universidad de Navarra
(gracielamsoriano@gmail.com)

M^a Idoya Zorroza
Dra. Filosofía
Universidad P. de Salamanca
(izorrozahu@upsa.es)

Genara Castillo Córdova
Dra. Filosofía
Universidad de Piura
(genara.castillo@udep.edu.pe)

Juan Fernando Sellés Dauder
Dr. Filosofía
Universidad de Navarra
(jfselles@unav.es)